

# LA TIERRA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Huesca, mes. . . . . 2 pesetas  
 Fuera. . . . . } Tri-estre. 6  
 . . . . . } Semestre. 12  
**EXTRANJERO, AÑO. . . . . 42**  
**NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS**  
 Redacción y Administración: Mercado, 12, pral. - Telf. 75

**Cementos Portland Zaragoza, S. A.**  
**ALMACEN**  
 Calle de Zaragoza, 11. - Huesca

ANO XII | **Diario de la mañana. -- Organó de la Asociación de Labradores y Ganaderos del Alto Aragón** | Número 3.374

**DEL PARAISO SOVIETICO**

## Andanzas del comunismo

**Cruel diluision**

La colectivización de la agricultura en Rusia, se ha efectuado bajo la forma de explotaciones colectivas (Kolkhoses) y organizaciones de bienes del Estado (Sovkhoses). Los fracasos sufridos por los soviets han sido explicados como consecuencia de dificultades pasajeras y por la complejidad del problema. Además, los «kolkhoses» han sido consideradas como una forma transitoria para la socialización de la agricultura. El ideal era la «sovkhose», cuyas excelencias de rendimiento tanto se ponderaron al principio. Ahora bien, la «Pravda» y las «Izvestias» (ediciones del 10, 11 y 15 de Marzo último) declaran ya, el fracaso del sistema de las «sovkhoses». El personal administrativo de estas instituciones ha demostrado una entera incapacidad, la campaña del trigo ha dado resultados insuficientes y los bienes del Estado están en inferioridad de rendimiento con respecto a las otras empresas agrícolas.

El rendimiento por hectárea no alcanzó más que 44'2 por ciento de las previsiones del plan quinquenal.

La preparación y la nueva campaña de siembra es insuficiente. Tal es la situación en las «fábricas de trigo», y no es mejor en los criaderos de ganado del Estado. La «Pravda» reconoce que la mortalidad del ganado ha recrudecido y que esto se debe no solamente a las enfermedades, sino también a la mala organización de las empresas; pero también a la ganadería el rendimiento está muy lejos de las previsiones. Mientras el año pasado la consigna era crear «empresas gigantes» la Prensa soviética preconiza hoy día su parcelación y espera de ella buenos resultados.

Ahora bien, un especialista llegado de Rusia declara que cuando más se estudia el régimen soviético y sus constantes reformas, más se adquiere la convicción de que no es esta o aquella reforma la que puede mejorar la situación, sino únicamente la supresión total del régimen comunista, que lleva consigo y de una manera orgánica los gérmenes de la incompetencia, de la incapacidad y de la descomposición.

**Horroroso presidio flotante**

Aunque se está ya acostumbrado a los relatos terroríficos de los que escapan de Rusia y de sus terribles presidios, el nuevo testimonio de un ingeniero austriaco, publicado en el diario «Segodnia», de Riga, con fecha 12 de Enero de 1932, merece una atención particular. Demuestra, en primer lugar, que los especialistas extranjeros que se ponen al servicio de los soviets, no pueden considerarse al abrigo de los actos arbitrarios de la G. P. U. Por otra parte, este testigo aporta nuevos detalles sobre la organización en la Rusia soviética de las cárceles flotantes, es decir, sobre la utilización de las barcas como lugares de prisión. El régimen que allí reina es inhumano, pero no hay palabras para describir los horribles sufrimientos de los que están encerrados en las bodegas, que son los que intentaron escaparse y a quienes se somete a un castigo de una crueldad refinada, para después condenarlos (?) a muerte. La tortura por el hambre es una cosa trivial.

Las ejecuciones son tan constantes como en otras partes, pero el ingeniero austriaco cuenta que lo que es particularmente abominable es que se obliga a los detenidos a cavar anticipada-

mente sus propias tumbas. En el verano se cavan en la tierra, pero en invierno se hacen agujeros en el hielo y se arroja allí los cuerpos. Detalle cruel: siempre hay voluntarios para este trabajo, pues los tchekistas los gratifican con doble ración de pan y todo el mundo padece miseria.

El autor de este relato fué igualmente encerrado en un gran campo, donde todos los detenidos eran empleados para los trabajos forzados. La mortalidad es extrema en los campos y así se comprende que los soviets tengan siempre con que ocupar a los indeseables y a los sin trabajo. El escorbuto está extraordinariamente extendido y ataca particularmente a las mujeres, que son enviadas a los trabajos forzados, al igual que los hombres.

## Nombramientos eclesiásticos

El muy ilustre señor don Estanislao Tricas Sipán, canónigo penitenciario, ha presentado la renuncia del cargo de canciller secretario de Cámara del Obispado por tener que dedicarse a estudios especiales y por su próxima ausencia de Huesca.

El excelentísimo señor obispo, que no hubiese accedido a esta petición si las razones que el señor Tricas expone no fuesen tan atendibles, ha aceptado, en carta cordialísima, la dimisión, aprovechando la ocasión para hacer grandes elogios del que hasta ahora ha sido su secretario, y que queda a la disposición de S. E. para cuanto sea preciso en servicio de su Sagrada Persona y de la diócesis.

Para cubrir la vacante, ha sido provisionalmente encargado del despacho de la Cancillería Secretaría, en calidad de vicesecretario, el muy ilustre señor don Eugenio González González, canónigo magistral, hasta ahora notario eclesiástico; y para este cargo ha sido designado el muy ilustre señor don José Puzo Espín, canónigo lectoral.

También han sido nombrados: capellán de las Religiosas del Servicio Doméstico, de Zaragoza, don Jesús Lera; y coadjutor de Alcubierre, don Félix Gracia.

## De interés para la Enseñanza

**Oposiciones a plazas de inspectores:**

El Tribunal que ha de juzgar los ejercicios de estas oposiciones se reúne todos los días para estudiar las Memorias presentadas por los opositores.

Está acordado que los ejercicios comiencen en Madrid el día 14 del corriente mes, a las diez de la mañana, en el número 20 de la calle de Montalbán.

**Aparatos radio-receptores**

El ministerio ha dispuesto que se abra un concurso para la adjudicación del suministro de 400 aparatos radio-receptores, destinados a las Escuelas nacionales de Primera Enseñanza.

## DE SOCIEDAD

Con toda brillantez ha aprobado el segundo curso del Magisterio la simpática y aventajada alumna Virginia Nieves Dávoli Lapuente.

Reciba nuestra enhorabuena.

**RUN - RUN**

## Ayer oímos que.....

el Circo Maravillas, en su debut en la presente temporada, ha obtenido el éxito que se presumía.

.... los aficionados taurinos de Huesca están más que contentos en vista de que el domingo la Plaza de Toros entra en funciones.

.... el ganado, que ya ha sido encerrado en los corrales de la Plaza, está muy bien metido de cornamenta.

.... los simpáticos albañiles están preparando un «programazo» de fiestas para festejar el día de su Patrono.

**POSTAL INTERNACIONAL**

## El pueblo polaco de Gdingen

Los escándalos y abusos extraordinarios que se producen con pretexto de atraer al puerto polaco de Gdingen, en el mar Báltico, las importaciones polacas de algodón, que se habían dirigido anteriormente a los puertos alemanes de Bremen y Hamburgo, son materia de una campaña energética del órgano de la gran industria polaca «Kurjer Polski», afecto al Gobierno, periódico que acusa a las autoridades portuarias polacas, responsables de poner en peligro el tráfico de la importación de algodón por aquel puerto.

En primer lugar, los alemanes destinados al depósito de las remesas de algodón (el diario citado calcula su cantidad en 250.000 fardos anuales) no están provistos del número suficiente de grúas, y carecen, además, en absoluto de los dispositivos ineludibles de seguridad y de extinción de incendios, tales como existen en los nuevos depósitos que se han construido en Bremen y en Hamburgo y que dan gran ventaja a aquellos puertos.

El órgano de la gran industria polaca censura luego lo que cuesta el almacenaje en Gdingen, resultado de los fletes elevados que facturan las agencias polacas de transportes y las exageradas tarifas de los ferrocarriles polacos.

La campaña mencionada se basa en datos detallados de los elevados gastos de transporte que resultan de la tentativa de desviar la importación de algodón de los puertos de Bremen y Hamburgo, mejor situados para esta función.

Dice el diario polaco «Kurjer Polski» que hubiera sido sin duda posible adquirir las instalaciones necesarias, las grúas y los aparatos extintores de incendios. La carencia de estos dispositivos continúa el diario polaco—es una prueba más de la gestión desordenada y caprichosa de las autoridades responsables en Gdingen. Por lo demás, el gran almacén en el muelle holandés está casi completamente terminado, pero en lugar de disponer que se ejecuten las obras que faltan, lo más pronto posible, el algodón descargado se coloca en otros almacenes, de manera que las balas han de ser trasladadas no menos de dos o tres veces. En esta operación es preciso servirse de camiones automóviles para recorrer una distancia de cuarenta a cincuenta metros.

Es la primera vez, dicho sea de paso, que un diario afecto al Gobierno ha señalado con tal impetuosa energía los abusos del puerto de Gdingen, atacando directamente la gestión del ministerio de Comercio de Polonia.

Todo esto es consecuencia de la injusticia que se hizo en el Tratado de Versalles, fraccionando algunas comarcas que pertenecían a Alemania, y, sobre todo, en las que formaron parte del pasillo polaco, pues Polonia podía haber tenido facilidades para pasar sus transportes a un puerto alemán, sin necesidad de destrozar el territorio germánico separando la Prusia oriental del resto del Reich.

A. BRAUN

**POSTAL POLITICA**

## Sobre la bandera bicolor

*Hay muchas gentes que no se resignan a silenciar su oposición al régimen republicano y quieren hacer un acto de continuada protesta ostentando la antigua bandera bicolor. Naturalmente, dentro de las normas que regulan el respeto al régimen republicano, estos hechos caen dentro de las sanciones gubernativas, y al reformarse el Código Penal de 1870, serán constitutivos de delito. Pero hay muchas maneras de burlar la atención de la autoridad para reprimir esta ingenua oposición: una de ellas es la invención de la bandera bicolor con la ayuda de la barra de carmín y de un limón. En medio de los libios fuertemente coloreados de rojo, algunas señoras se colocan una rajita de limón y así lo ostentan durante algunos minutos, llevando con ello la bandera bicolor.*

*Pero además, estas cuestiones relativas al Estatuto tan gratas a muchos republicanos de la añeja cepa del federalismo y de las nuevas odres del pacto de San Sebastián han proporcionado un nuevo arma sobre la bandera bicolor, y es que algunas gentes llevan la bandera catalana—barras amarillas y rojas—, con las cuales, los monárquicos sempiternos, duplican o triplican la bandera bicolor. Y aquí sí que se estrella toda la fuerza gubernativa, porque suprimir esta bandera, equivaldría a un acto de represión que excitaría algunas declaraciones del señor Maciá, seguramente muy poco cordiales. Aun emplean el argumento de que los antiguos republicanos de la primera República, no cambiaron la bandera y que ésta es a través de los siglos signo y enseña de España. Sea cualquiera la forma de Gobierno.*

*La verdad es que en todos los cambios de régimen, ha sucedido siempre un cambio de bandera y así ocurrió con la Monarquía francesa. Claro está que los bicoloristas no cederán en su empeño ni la autoridad gubernativa en sus multas, con lo cual se proporciona un saneado negocio a las fuentes de ingresos de la Administración, que los más idealistas pagarán como un tributo a sus convicciones y a la vez como expiación de antiguos errores que ha traído la nueva franja morada a la bandera española.*

ALVAREZ DE LEÓN.

**Después de los hechos cometidos en Sabiñánigo**

## Los autores se han declarado culpables ante el juez y se han encontrado dos pistolas, municiones y propaganda anarquista

Como ampliación a las noticias publicadas en nuestro número de ayer sobre los hechos ocurridos en Sabiñánigo, tenemos que destacar la actuación de la Benemérita que realizó grandes trabajos con exposición de la vida, mereciendo tan ejemplar conducta el aplauso del vecindario de Sabiñánigo y la felicitación de las autoridades. Merced a estos trabajos pudieron ponerse a salvo a los ocupantes de la casa incendiada. Los auxilios de la guardia civil fueron aprovechados por los dos ingenieros, sus respectivas esposas, los cinco hijos que entre los dos matrimonios tienen y la madre política de uno de dichos matrimonios además de la servidumbre.

Después de poner a salvo a todos los vecinos de la casa quemada, los guardias se dedicaron a salvar el mobiliario y enseres. Merece consignarse para comprender el riesgo que las perso-

nas que en la casa vivían corrieron, el hecho de que una de las muchachas, al salir de aquella envuelta en llamas, sufrió un síncope. Los muebles del piso primero pudieron ser puestos a salvo en su mayoría, pero los instalados en el piso superior quedaron destruidos totalmente.

Se ha comprobado que para hacer más eficaz la destrucción se colocaron regueros de pólvora y gasolina en abundante cantidad en las proximidades de la casa.

Entre los detenidos se han declarado ante el juez autores los que cometieron el hecho que comentarios tan duros están mereciendo.

Hay detenidos once cómplices e inductores.

En los registros practicados se han encontrado dos pistolas, municiones para las mismas, mecha, detonantes, dos sierras para cortar el hierro y abundantes folletos de propaganda anarquista.

## UNA BODA

Ayer mañana, a las doce, en la iglesia parroquial de San Lorenzo, se celebró la ceremonia nupcial por la que unieron sus vidas la bellísima y simpática señorita de Sangarrén Victoria Corvino Rasal con el joven propietario de Ponzano don Rafael Sin Rufas, ambos de familias que gozan de grandes simpatías en la comarca.

Actuó de ministro del Señor el virtuoso sacerdote don Elías Corvino, quien con la elocuencia que le caracteriza, en la ceremonia pronunció una bellísima y sentida plática a los contrayentes.

Actuaron de padrinos la distinguida señora doña Pilar Rufas, viuda de Sin, madre del contrayente y don Pablo Corvino, hermano de la desposada.

El acta fué firmada como testigos por don Cosme Rufas, don Francisco Laguna, don José María Laguna Guillén y don Manuel Catalán.

La representación del juez fué ostentada por el joven abogado y alcalde de Huesca, don Manuel Sender Garcés.

Los invitados, terminada la ceremonia, trasladándose al Restaurant Flor, donde se les sirvió un banquete con arreglo al siguiente menú:

- Entrameces variados
- Paella a la valenciana
- Langostinos salsa mayonesa
- Espárragos vinagreta
- Ternasco asado-Ensalada
- Helado-Frutas
- Champagne Codorniu
- Vinos: Rioja y Diamante
- Café, Licores y Habanos

Como asistentes a la ceremonia vimos, además de los ya nombrados, a las distinguidas señoras doña Antonia Rasal, madre de la novia; doña Dami Corvino y doña Pilar Serrat. Las bellísimas señoritas Paquita Sipán, Julia Catalán, Vicenta Soler, María Cruz Lafarga, Vicenta Ruata, Paquita Abad, Basilia Corvino, Rosita Casanova, Francisca Oliván, Dolores Corvino, Carmen Icart, Dolores Palacio, Felisa

## Por si pudiera interesar

La casa Serafín Pardo, tiene el honor de poner en conocimiento de su distinguida clientela y público en general, que el próximo día 15 de este mes de Junio quedará cerrada, durante un mes aproximadamente, para hacer el inventario por traspaso del negocio. Lo que se advierte a quienes tengan interés de hacer compras en esa época, con objeto de que puedan efectuarlas antes de esa fecha.

Corvino, hermana de la novia, y Marit Corvino.

El sexo fuerte estaba representado por don Joaquín Lafarga, Joaquín Lafarga (hijo), Jesús Torres, Eusebio Salas, Pablo Corvino, hermano de la novia; Octavio Lasheras, Plácido Corvino, Severo Guiral, Joaquín y José Sini, hermanos del novio; José María Laguna Reñina, Manuel Guarga.

Asistieron además las monísimas niñas Carmencita Lafarga y María Jesús Lasheras, que actuaron de pajesitos de la desposada, y el niño Manolito Catalán.

Después de la comida la juventud se entregó a un animado baile que se prolongó hasta las primeras horas de la noche.

Rafael Sin y Victoria Corvino salieron para vivir sus primeros días en el nuevo estado matrimonial, a Zaragoza, Madrid y otras poblaciones.

Les enviamos nuestra cordial enhorabuena, que queremos hacer extensiva a sus respectivas familias, a las que nos unen lazos de buena amistad.

**Angel Gavin Pradilla**  
 ABOGADO  
 Coso Galán, n.º 60, pral. Huesca

## Anoche debutó la Compañía del Circo Maravillas

Ayer, en sesión de noche, debutó la Compañía del Circo Maravillas, instalado en el solar contiguo al Circulo Osense.

Este Circo, que tantas simpatías tiene en Huesca, ha visto una vez más cómo el público le distingue. Romero, el simpático dueño del Circo, ha presentado en esta temporada un conjunto circense de lo mejor que viaja por provincias. Ha reunido a artistas que presentan trabajos de gran valía y que consiguieron arrancar grandes ovaciones al abundante público que acudió anoche al Circo.

Ni que decir tiene que los saladisimos Riquelme, que apenas aparecieron en la pista se ganaron una ovación cerrada, volvieron a entusiasmar al público con sus cosas tan graciosas.

Las funciones se contarán por llenos, pues la Compañía de Circo lo merece todo.

Suscríbese a LA TIERRA

# Información telefónica de "La Tierra,"-España y Extranjero

Madrid 2 (11'30).

## Unamuno frente al Estatuto catalán

Ni con el catalán ni con el vascuence se pueden aprender cosas elevadas

El diputado don Miguel Unamuno ha hecho unas declaraciones muy interesantes a un redactor de «La Gaceta de Colonia».

En ellas el profesor de la Universidad de Salamanca se coloca en una posición abiertamente contraria al Estatuto catalán.

Se refiere al llamado «Pacto de San Sebastián» y dice que fue acordado por unos señores que no representaban a nadie y sin cuya intervención hubiera venido igual el cambio de régimen.

Se opone don Miguel al bilingüismo y dice que ni en vascuence ni en catalán pueden aprenderse cosas elevadas.

## Para la creación de una Junta de tasas que inter venga en las reclamaciones por exceso de cobro en portes de ferrocarril

El ministro de Obras Públicas manifestó a los periodistas que anoche se reunió de nuevo la Comisión parlamentaria de Obras Públicas para estudiar el proyecto de crear la Junta de tasas que inter venga en las reclamaciones por excesos cobrados en los portes de ferrocarril.

## Unas manifestaciones de Prieto en un corrillo de amigos

El ministro de Obras Públicas estuvo conversando con un grupo de amigos ante los cuales mostró su extrañeza grande por la noticia publicada en algunos diarios sobre una entrevista celebrada con Carner y Marcelino Domingo.

En cuanto a la célebre carta dirigida al presidente del Gobierno no la negó, limitándose a decir que había sido una simple felicitación por su discurso.

Terminó desmintiendo los rumores de crisis que con insistencia vienen circulando.

## Los socialistas y el Estatuto Catalán

Aun cuando nada se ha dicho se cree que los socialistas se han ocupado de esta cuestión

Esta mañana se ha reunido el Comité ejecutivo del partido socialista.

Aun cuando figuraba que la reunión era de carácter ordinario, se le ha concedido gran importancia. Asistieron a ella los ministros de Instrucción y de Obras Públicas.

De los asuntos tratados por el Comité ejecutivo, no se ha facilitado ninguna referencia, pero se cree que el objeto de la reunión ha sido tratar del Estatuto Catalán.

### Otra reunión socialista

Por la tarde volvieron a reunirse los socialistas.

A esta reunión se le concedió también gran importancia.

Cordero dijo que se habían tratado asuntos de puro trámite y que se había hablado de un proyecto de ley por la que no se admitirá la selección de obreros en las operaciones del campo.

Unas declaraciones del diputado por Huesca don Rafael Ulled

## En las rectificaciones, don Miguel Maura ataca fuerte al Estatuto catalán, al ministro de Hacienda y llega hasta al propio Azaña

Los periodistas, al parecer, no satisfechos por esta referencia, preguntaron si se había tratado de la actitud de los ministros socialistas dentro del grupo gubernamental y se les contestó en sentido negativo.

## Unas declaraciones del diputado por Huesca don Rafael Ulled

Aboga por una gran política hidráulica que lleve agua para el riego a la provincia y a algunos pueblos para beber

«El Sol» de hoy publica unas manifestaciones hechas por el diputado radical por Huesca don Rafael Ulled. En ellas se ocupa de la situación actual de la provincia y de las perspectivas que presenta.

A la pregunta de cuál es a su entender el problema más importante en la provincia de Huesca y cuál su solución, contesta que no solamente en esta provincia sino en España entera, el problema más importante es el económico.

Dice que es preciso llevar agua abundante para el riego en la pro-

vincia y hasta para las necesidades de la bebida en algunos pueblos.

Es preciso elevar el nivel cultural y esto valdría para solucionar el problema económico.

Se le pregunta: ¿Cómo su provincia ha reaccionado ante los problemas planteados desde el advenimiento de la República?

—Aparte de la reacción frente a las perturbaciones causadas por los extremistas, los problemas que más han preocupado han sido la reforma agraria y la cuestión religiosa. La extrema derecha exagera la cuestión religiosa. En la República ha de encontrarse el debido respeto a la libertad de conciencia.

Hay que tener confianza en la labor de las Cortes que han de dar solución a los problemas pendientes.

Se le pregunta también que en unas elecciones qué partido sería el que obtendría el mayor triunfo y contesta:

La conciencia republicana es radical en virtud de la semilla que arrojaron aquellos buenos republicanos llamados Montestruc, Miró y otros. El triunfo radical será completo en esa provincia.

### Una sesión de Cortes muy movida

## Las intervenciones de Ortega y Gasset, Maura y Melquiades Alvarez contra el Estatuto ponen esta cuestión en un plano de movilidad parlamentaria grande

## Una región-Cataluña que esperó siglos y más siglos no tiene derecho a querer implantar ahora el terrorismo en la Cámara, dice Maura

A las cuatro y cinco minutos de la tarde se abre la sesión de Cortes bajo la presidencia de Besteiro. Con un solo diputado en los escaños es aprobada el acta de la anterior sesión.

Se pasa al período de ruegos y preguntas. Solórzano pide que una comisión parlamentaria se traslade a Arnedo, donde todavía hay gente que vive en cuevas inmundas y sin ninguna condición para ser habitadas.

Andrés reclama urge en unas obras del puerto de Valencia.

Se hacen muchos ruegos más, pero sin gran importancia y se pasa al orden del día.

### Rectifica Ortega y Gasset

Después de aprobados varios dictámenes se pasa al asunto Estatuto catalán.

Se le concede la palabra para rectificaciones a don José Ortega y Gasset.

Comienza recogiendo algunas de las palabras pronunciadas por Hurtado en su intervención y le recuerda que cuando él escribió su libro «Defensa est la Monarquía», alguien muy parecido al señor Hurtado se le acercó para decirle que había hecho mal en publicar ese libro porque la República no vendría.

Hace unas interesantes consi-

deraciones sobre el concepto de soberanía. A continuación da lectura a unas palabras pronunciadas por Franchis Roca y las rebate. Se refiere a la soberanía unitaria y a la federal. No importa — dice — que el señor Franchis Roca sea federal para ver si el pueblo quiere o no el federalismo.

Yo — continúa — me quedé atónico cuando aquí mismo oí que se hablaba de un pacto entre el Estado y la Región. Excepto un pequeño sector, todas las minorías parlamentarias se han dejado oír en esta cuestión del Estatuto Catalán. Luego discutir la autonomía no es ni mucho menos ser enemigo de la República.

Muchos españoles fueron los que votaron por la República por esperar que ella sería la solución a muchos problemas. Ahora es interesante saber si continúan pensando igual.

Se refiere al bilingüismo en la Universidad mostrándose contrario a lo expuesto por Azaña.

Discrepa también en la cuestión de Hacienda. Por último, dice, que el bilingüismo ha constituido siempre que se implantó un rotundo fracaso. (Aplausos en los radicales y otros grupos de oposición).

## Habla don Miguel Maura

Desde el banco azul no se puede uno encoger de hombros y menos decir que se prescinde de la opinión pública. — Carner ni un minuto más debe permanecer en el banco azul

Seguidamente se le concede la palabra a don Miguel Maura.

Después de mostrar su gran extrañeza ante algunas relaciones históricas hechas, da lectura a un párrafo del discurso de Azaña, en el que se dice que no se debe esclavizar a nadie y que no se precisa gobernar como tiranos. (En las minorías gubernamentales hay aplausos).

El señor Maura. — Me alegran mucho estos aplausos porque ellos vienen a confirmar lo que yo he de decir.

Al cabo de siete meses de la-

### Las cosas que pasan alrededor del Estatuto

## Ortega y Gasset quiere hacer un llamamiento a todos los diputados disconformes con el Estatuto para formar un bloque único sin matiz político

### El articulado

La Comisión de Estatutos se reunió esta tarde para ver el articulado del Estatuto Catalán. Su presidente señor Bello Trompeta dijo que según se desarrollen los debates parlamentarios, dentro del mes de junio quedará el articulado terminado.

### Para luchar contra el Estatuto

El señor Alba, don Santiago, manifestó esta tarde en los pasillos de la Cámara que don José Ortega y Gasset tenía decidido el hacer un llamamiento a todos los diputados que se encuentran disconformes con el Estatuto para constituir un bloque único que aúne los esfuerzos y dejando a un lado toda diferencia de carácter político.

bor parlamentaria el primer atisbo sobre un problema de interés público ha sido el discurso del jefe del Gobierno.

### Azaña. — ¿Y la Constitución?

Maura. — Pero es que con la Constitución lo tenéis ya todo?

Allí quedan unas Leyes electorales de orden público, municipal, provincial, etc., que son bien importantes.

Desde el banco azul no se puede uno encoger de hombros y mucho menos decir que se prescinde de la opinión pública.

### Azaña. Yo no dije eso.

Maura insiste en afirmar lo contrario y dice: lo que no se puede de ninguna forma tolerar es que el representante de Cataluña del Poder Central tenga menos autoridad que el jefe de la Generalidad.

Yo os digo que una región que esperó siglos y más siglos no tiene ahora derecho a pretender implantar una especie de terrorismo en la Cámara.

Y también digo que el señor Carner no puede permanecer ni un minuto más en el Banco azul.

### El interruptor, funciona

Pérez Madrigal, por no perder la costumbre, interrumpe:

### — Tiene derecho.

Maura. — Pues son muchos los que creen que no lo tiene.

Se muestra contrario a la fórmula dada para la cuestión de la Hacienda en el Estatuto y pregunta al jefe del Gobierno si cree que con su fórmula queda asegurado el orden público en Cataluña.

### Azaña. — Ya lo creo.

Maura. — Que optimista es su señoría.

Termina pidiendo a Lleroux que intervenga de nuevo en este asunto tan importante como es el Estatuto Catalán.

El discurso enérgico del señor Maura es aplaudido por varios sectores de la Cámara.

### La intervención de don Melquiades

Comienza exponiendo la realidad de que la mayoría del país está en contra del Gobierno en esta cuestión del Estatuto Catalán.

Sin embargo, dentro de la Constitución y tal como está planteada la cosa, creo que los catalanes van a ganar la batalla.

Habla de los conceptos regionalismo y nacionalismo. Les dice a los catalanes que si ellos piden esto con más derecho, lo pedirán las Vascongadas y Galicia y entonces España será un hecho geográfico.

Si es que así lo queréis decidlo de una vez y claro.

Dice que el artículo primero del Estatuto deja ver las palabras

### La intervención de don Melquiades

Don Melquiades Alvarez conferenció esta tarde en el Congreso con don Alejandro Lerroux.

Don Melquiades dijo que en la sesión iba a intervenir sobre la totalidad del Estatuto.

### ¿Qué le han dicho a Maura?

Antes de que los diputados penetrasen en el salón de sesiones esta tarde llegó al Congreso el secretario general de la Presidencia, señor Sánchez Guerra, conversando con don Miguel Maura.

### Y mientras tanto los catalanes...

La minoría catalana celebró hoy una reunión.

En ella se fijaron los turnos que han de consumir los diputados en las diversas intervenciones sobre el articulado del Estatuto.

del Estado catalán y aunque luego en el dictamen se quitó lo de Estado la tendencia del mismo refleja claramente lo que se busca.

Se opone resueltamente a la inhibición del Estado en la cuestión de la enseñanza. También se opone al bilingüismo, ya que el hermoso idioma castellano de ninguna manera puede compararse con el catalán.

Tacha de anticonstitucional lo referente a la Hacienda del Estatuto.

### La nueva intervención de Azaña

Vuelve a intervenir el jefe del Gobierno.

Dice que la doctrina de oponer a las argumentaciones el divorcio entre la Cámara y la opinión pública no se puede aquí aceptar. La Cámara representa la voluntad nacional.

Se refiere al Estatuto y dice que si no se atenta contra la Constitución de ninguna manera puede romperse la unidad nacional.

Da lectura a unos párrafos del programa del grupo político del señor Melquiades Alvarez, en el que se admite la autonomía y en el año 1918 ya se quería.

Lo que pasa es que España y su señoría cambian.

Don Melquiades. — Yo le demostraré que no.

Azaña. — Yo no critico un cambio de opinión, pero lo que sí sostengo es que si en el año 1918, la autonomía para nada rompía la unidad nacional tampoco la romperá en el año 1932.

Es preciso que el Estatuto se apruebe por una gran mayoría en la Cámara, pero si es que hay republicanos que no quieren aprobarlo se aprobará con los votos de la mayoría gubernamental.

Se lamenta de las palabras del señor Maura al ministro de Hacienda.

Maura: Pero es que es el autor del Estatuto.

Azaña: No es cierto eso, porque el Estatuto se aprobó en plebiscito. Además, ¿qué importa eso?

Maura: Ya lo creo, que importa, porque hay dos proyectos de Estatuto; uno el redactado por los catalanes y otro el de la Comisión, y es de creer que Carner representa al de los catalanes.

Azaña: No es posible esa posición. España tiene en el señor Carner uno de sus hijos plecaros y la República uno de los más firmes sostenes.

Acto seguido se levantó la sesión.

## Provincias

### La situación en El Ferrol

FERROL. — Aunque el gobernador civil no ha podido hoy dejar arreglado el asunto, se cree que mañana quedará todo resuelto. El lunes de la próxima semana los obreros de la Construcción Naval se reintegrarán al trabajo.

### Arrollados por un camión

TERUEL. — En Alcañiz un camión que conducía Andrés Aragónés, se precipitó contra un grupo de vecinos que se hallaban charlando. Resultó muerto Mariano Ayuso y herido de gravedad Manuel Salafraña. El conductor fué detenido.

## LA TIERRA en Zaragoza

### De los ríos es llamado por Prieto

El ingeniero director de la Mancomunidad ha marchado a Madrid llamado por el ministro de Fomento.

### Aun duran los incautos

A un forastero que se hallaba en Zaragoza hoy, le han timado la suma de 850 pesetas por el viejo procedimiento del sobre con billetes extranjeros

### Un botellazo trágico

Hoy, en la calle de la Verónica, frente a los talleres donde se edita «El Noticiero» se ha desarrollado un incidente que ha costado la vida a un hombre.

Allí estaban Angel Martínez con un amigo suyo llamado Gregorio. Pasó por allí un grupo de limpiabotas, los cuales tomaron un carrito de mano que había en la calle y comenzaron a jugar. Esta conducta les fué afeada por los dos amigos, y con este motivo cambiaron unas frases gruesas y entonces el Gregorio avanzó hacia los limpiabotas con un palo y uno de aquéllos le arrojó un frasco de tinta que fué a darle en la frente.

Fuó curado provisionalmente en el botiquín de urgencia de «El Noticiero», donde se le recomendó que se hiciese ver por un médico. El lesionado no hizo caso y se fué en unión de su amigo que luego lo tuvo que llevar a casa.

A las once y media se hallaba en estado gravísimo y al llegar el médico, que se le avisó visto el cariz que tomaba aquéllo, no pudo hacer otra cosa que certificar la defunción.

El Juzgado entiende en el asunto.

## Teatro Olimpia

EL DOMINGO:

Estreno de la modernísima película

de ARTISTAS ASOCIADOS  
TOTALMENTE HABLADA EN ESPAÑOL

## Entre noche y día

Por Alfonso Granada y Elena d'Algy

## Teatro Odeón

Empresa S. A. G. E.

Teléfono núm. 2

MAÑANA: A las 7 y 114 y 10 y 112. Acontecimiento de arte lírico, en el que hace su presentación el notable tenor mexicano DIAZ-CALLEJA, acompañado al piano por la señorita PILAR OLIVÁN, con un selecto programa de canciones mexicanas y tangos argentinos, y la interesante película

HORIZONTES DORADOS Comedia dramática, por Wilian Farnun y Helen Twelvetrees. — PRECIOS CORRIENTES

EL DOMINGO:

La emocionante producción Metro Goldwyn Mayer

## MADAME SATAN

Por Kay Johnson, Reginal Denny, Lilian Roth y Roland Young  
Una fantasía del célebre Cecil B. de Mille. Una orgía en un dirigible en medio de la tempestad

## Las factorías alemanas exigen a los soviets el pago de atrasos antes de enviar nuevo material

**Simultáneamente a las negociaciones con la industria española, los delegados comerciales del Soviet, inician negociaciones con Inglaterra y Alemania, a base de material laminado**

BERLIN. — Tanto para los productos laminados como para la construcción de buques, los soviets no negocian con una sola nación, sino que exigen condiciones beneficiosas de pago, además de precios verdaderamente extraordinarios.

Simultáneamente a las gestiones que se llevan a cabo en España, tienen lugar otras en Inglaterra y Berlín. Fracasado el plan quinquenal, los soviets quieren a todo trance compensar la escasez de producción en sus fábricas, contratando en las naciones lo que el rendimiento interior, aun con la imposición de la jornada intensiva, no puede cubrir las necesidades nacionales de Rusia.

Respecto a las negociaciones germanorusas, que se hallaban interrumpidas, han quedado nuevamente reanudadas sobre nuevas bases. Los delegados rusos y los alemanes se pusieron de acuerdo para la entrega a Rusia, por la industria alemana, de 125 mil toneladas de productos laminados, cuya entrega se hará en el próximo otoño.

Para ello, el Reich, garantizará hasta el 60 por 100 de las letras de cambio dadas por los rusos en esas entregas alemanas a condición de que las fechas de vencimiento no han de rebasar el plazo de diez y ocho meses.

### Parece que existen inconvenientes

BERLIN. — A pesar de que los representantes del Soviet y de las industrias alemanas han llegado a un acuerdo, algunas factorías ponen inconvenientes a la cuestión de los pagos, imponiendo como condición indispensable para ello que antes de iniciar el envío de materiales laminados, el Gobierno ruso debe pagar los anteriores envíos que se encuentran pendientes de pago y que, por lo visto, se quiere dejar como saldo para agregar a la totalidad de los envíos que se vayan a hacer ahora.

Aducen dichas factorías que si los rusos no pueden pagar los atrasos, mal pueden cumplir el compromiso que ahora contraen y que representa miles de millones de marcos acumulados a los débitos anteriores.

La impresión, a pesar de últimas las gestiones, es de que las factorías alemanas no se decidrán a conceder a Rusia nuevos créditos, ni aun con el aval del Estado alemán, ya que en idénticas condiciones contrataron anteriormente, contrato que aun está a pesar del tiempo transcurrido sin liquidar.

Hoy han quedado en reunirse los representantes rusos y alemanes, y es seguro para formalizar la cláusula que imponen las factorías antes de entablar nuevas negociaciones comerciales con los soviets.

## El labrador español es el mejor labrador del mundo

Por Ramiro Villarino Campero

La afirmación hecha es una afirmación firme que el autor de estas líneas mantiene hace más de un cuarto de siglo, en conferencias, en trabajos periodísticos y en la Cátedra, sin que hasta la fecha se le haya opuesto objeción fundamental alguna capaz y suficiente para destruirla.

Corre por doquier, con autoridad de axioma, un erróneo supuesto, que confiere a nuestro país categoría de Jardín de las Hespérides y en general le adscribe un clima punto menos que paradisiaco y, sentadas premisas tales, la consecuencia es que nuestro labrador es malo —cuando menos enemigo del progreso— y por ser malo nuestro labrador, los productos de la tierra son escasos y de inferior calidad.

Se nos proponen, como modelos, los agricultores de otros países y se les orna de exageradas aureolas, en función de los resultados que obtienen de sus campos y de sus explotaciones agrícolas y ganaderas, puesto que el labrador del secano español, que es la mayoría de los hombres que en agro viven, es a un tiempo labrador y ganadero, generalmente de ganado ovino.

No se trata, ni puede tratarse de sentar el principio de que todos los hombres dedicados a la labranza del campo, entienden suficientemente su oficio y practican de una manera racional y acertada los elementos necesarios para obtener los frutos de la tierra.

Pero si afirmo que en un enorme tanto por ciento superan los agricultores españoles a todos los demás nacionales que practican otros oficios y artes. Y también afirmo que, cualesquiera otros labradores de los países que se nos proponen por tipo a imitar, o fracasarían rotundamente o su actuación sería muy inferior a la actuación del labrador español.

Y vamos a demostrarlo. El territorio español que en números redondos mide cincuenta millones de hectáreas, está cultivado proporcionalmente, en mayor extensión que lo están —tomando en cuenta la fisiografía de

cada uno— esos países a que se hace referencia.

Y decimos esto porque, de esos millones de hectáreas de superficie total hemos de eliminar, por lo menos, 7.500.000 hectáreas que ocupan los poblados, los cursos de agua y los terrenos absolutamente impropios para toda vegetación.

De los datos oficiales que tenemos a la vista, se desprende que los montes, con o sin arbolado forestal, y los terrenos baldíos por impropios de un cultivo racional, ocupan unos veinte millones de hectáreas, no agrícolas pero no por ello improproductivas.

Y hechos esos cálculos, nos quedan para la posible producción cereal, viñera, olivarera, frutera y horticola algo más de veintidós millones de hectáreas.

Ya tenemos la base del cultivo: la tierra.

Y esa superficie que el labrador español puede dedicar a los varios cultivos agrícolas no es, naturalmente, buena en su totalidad (ni mucho menos).

Para hacernos cargo de su poquedad, daremos el dato de que, en trigo, no sólo para trigo, Canadá dedica por término medio cada año, diez millones de hectáreas; Estados Unidos, veinticuatro millones de hectáreas y la República de los Soviets, casi 34 millones de hectáreas en tanto que el labrador español dispone para todas sus operaciones de cultivo, de la cifra indicada notoriamente inferior.

Fijada la extensión, nos hallamos con la enorme dificultad y rémora que significa la excesiva parcelación de las fincas cultivables, que encarecen la mano de obra y disminuye, en razón de la superficie que ocupan los linderos —en proporción muy importante— la superficie útil.

Y fijada la superficie y apuntada la dificultad de cultivo por la razón indicada, a lo cual hemos de agregar la distancia de unas y otras parcelas entre sí, nos ocuparemos del clima.

La media pluviométrica española, exceptuando la noza Norte y N. W., en la cual llueve, por lo general, en cantidad suficiente, alcanza cifras en absoluto defi-

cientes, que de vez en vez se alteran con lluvias torrenciales, que hacen desbordarse a los cursos de agua con los incalculables y grandísimos daños que ello significa.

Podemos afirmar que en la mayoría de nuestro territorio no llueve, no tenemos agua de precipitación atmosférica, más allá de los dos tercios de la que necesitamos.

Y vamos a terminar este desolador, pero exacto cuadro, con la temperatura que oscila desde los calores senegaleses de Sevilla, Almería, de buena parte de Ciudad Real y los llanos de Castilla, a los frios hiperbóreos de Burgos, de Soria, de Valladolid, etc.

Pues con todos esos adversos elementos, el labrador español obtiene en su esforzada y continua lucha contra la Naturaleza... y con el hombre, un coeficiente, en la producción triguera, superior al coeficiente medio de Europa y América y solamente inferior al coeficiente triguero universal en una unidad con una pequeña fracción: en la cebada es superior su coeficiente al coeficiente universal y lo mismo acontece con la producción de maíz, y domina enormemente en la producción arrocerá: en la producción de patatas, está en cuanto al total de las demás naciones, en un plano de pequeña inferioridad, pero produce muchísimo más por unidad de superficie que gran parte de los demás países, como le acontece en el cultivo de la remolacha azucarera, en que supera a la media total.

Y no hablemos de los productos de la huerta, arbolada o no, del viñedo y del olivar y de nuestras frutas porque en tales conceptos, no hay nación que en perfección de cultivo y en exquisitas variedades nos iguale.

No son nuestros ágrios —la exquisita naranja, el magnífico limón— ni nuestros melocotones, o nuestras ciruelas o los higos, ni nuestros vinos, ni nuestros aceites, un don de la Naturaleza, son producto de un trabajo constante, inteligente, encauzado a un fin, años y años, con la honrada perseverancia que tal empeño reclama.

No es, ni cabe en mí, una vanagloriosa ufania, pero ante la incipiente afirmación que suele tildar de rutinario o de inepto al labrador español, es forzoso volver por su buen nombre y honradamente, hidalgamente, en cumplimiento de un deber y un homenaje que se debe genéricamente al hombre del terruño español.

Y, con todos los respetos y salvedades debidos, podemos desafiar, en este terreno, a cuantos pretendan sobreponerse a los cultivadores del solar patrio.

### A los conductores de automóviles

Se convoca a una reunión que se celebrará el día 4 de este mes en el Círculo Católico (Plaza San Pedro), para tratar de las fiestas de nuestro Patrón, a las diez de la noche. —La Comisión.

## Nitrato de Chile

Azufre sublimado.—Sulfato de cobre.—Sosas.—Todo lo de Uralita a precio de fábrica.

Guadañas (Dóllas), desde CINCO PESETAS

Hoces, mangos y rastrillos, pinturas y esmaltes

## JOAQUIN LAFARGA - HUESCA

# Zapatería

GRANDES EXISTENCIAS EN TODAS CLASES DE CALZADOS. — Modelos preciosos, última creación en zapatos blancos señora acabados de recibir.

\*\*\*

Extensos surtidos para primera Comunión

Sección de varios modelos de zapato caballero a DIEZ Y OCHO pesetas  
Hermenegildo Franco. - San Lorenzo, 10-14. - Huesca

### CRONICA DE FUTBOL

## Perdiendo el tiempo

Declaro que tengo poca, si es que tengo alguna fe en los Congresos y Asambleas. Y es lo menos que se requiere ante ellos. Porque sin hallarse en la creencia de que se ha de realizar labor fructuosa, sólo van a las aludidas Asambleas y Congresos los que no saben cómo matar el tiempo y los que gustan de perderlo. En las unas y los otros, es frecuente destaque el charlatán y se presente con alguna idea que reputo luminosa el que no sabe del asunto de la misa a la media; luego se discutirá mucho, sin concretar nada, para al final encontrarse todo igual, pero con el aditamento del ambiente enardecido y el asunto embrollado. En la historia de nuestro siglo que ofrece abundantes notas destacables, desde los inventos portentosos hasta la espléndida florescencia del árbol revolucionario resaltará, también, la numerosísima serie de Congresos que abarca todos los órdenes de la vida. Y no habrían de reunirse en uno los sesudos dirigentes del fútbol en las diferentes naciones?

Se ha celebrado el de la Federación I. F. A., en el que nos ha representado, y entiendo que lo ha hecho bien, nuestro gran deportista señor Cabot. Cabot, a lo que se ve, es hombre que no gusta de cubrir y encubrir la verdad con el ropaje del disimulo. Y nos ha declarado que no se ha hecho en aquél labor apreciable; que en todas las cuestiones se ha pasado por ellas como por sobre ascuas y, por lo mismo, tienen carácter de interinidad y que, en algunas materias, se han dado pasos atrás.

Me parece que es equivocado el deseo de sentar normas generales que puedan fácilmente aplicarse en todos los países. La aspiración es plausible, y tiene el cariño de muchas gentes; pero es tan platónico como el de nuestro famoso manchego a la sin par Dulcinea. No es acaso diferente, con escasas analogías, la organización futbolística de cada país? Nadie ignora la influencia del clima, del ambiente, de las costumbres, de las particularidades étnicas. Y siendo estos elementos participantes en el carácter y en el tipo humano, ¿cómo medir a todos con el mismo rasero y cómo aplicar a todos las mismas reglas? Se podrá modificar una del juego, pero ¿se puede aplicar en todas las naciones, un mismo sistema de organización? De aquí,

que afirme la inutilidad de los repetidos Congresos, porque para resolver los asuntos atañentes a un determinado país se bastan, y aun se sobran, los directivos del fútbol en el mismo, sin necesidad de ayudas extrañas. Y lo harán mejor, ateniéndose a las circunstancias, condiciones, modalidades o peculiaridades de su nación.

Otra cosa es, la existencia de ese organismo internacional de fútbol. En la práctica, es una verdadera «flia». Ni sirve apenas para nada. Mas en teoría, siempre es conveniente, aunque no sea sino por no perder la esperanza hasta el último momento, tener a quien apelar cuando se le quita a uno la razón.

Convengamos, pues, en que es necesario se piense menos en Congresos que van a resolver muy poco, si restuelven algo, se trabaje más, por los respectivos organismos nacionales, en dirigir el fútbol por cauces de engrandecimiento y prosperidad. Que es lo que está por ver.

L. FERNÁNDEZ.

## OLIMPIA

### EL DOMINGO:

Estreno de la modernísima película, totalmente hablada en ESPAÑOL

### Entre noche y día

por Alfonso Granada y Elena d'Algy

### La Orquestina Mickey Jazz

Esta ya popularísima Orquestina, que tantos y tan grandes éxitos ha obtenido en Huesca desde su presentación al público, actuó en la noche del miércoles en el Casino Principal de Ayerbe. No hará falta decir que el público abundantísimo que se congregó en el Casino dedicó cariñosas y grandes ovaciones a los simpáticos muchachos que componen la Mickey Jazz.

Los baillables interpretados, todos ellos nuevos y de mucho gusto, hicieron pasar una noche muy agradable a la juventud ayerbense.

### UN RASGO DE HONRADEZ

Llega a nuestro conocimiento el rasgo de honradez realizado por una muchacha que presta sus servicios en el hotel Petit Fornos, consistente en la entrega de veinticinco pesetas, que se había encontrado, al dueño de dicha cantidad.

Gustosos hacemos público tan ejemplar rasgo de honradez.

## Teatro ODEON

Mañana: Acontecimiento de arte lírico, en el que hará su presentación el notable tenor mexicano Díaz Calleja, acompañado al piano por la señorita Pilar Oliván, con un selecto programa de canciones mexicanas y tangos argentinos, y la interesante película

### HORIZONTES DORADOS

Comedia dramática, por William Farrun y Helen Twelvetrees

## RELIGIOSAS

3 DE JUNIO Santos de hoy

El Sagrado Corazón de Jesús; Santa Paula, virgen y San Cecilio, presbítero.

### El Sagrado Corazón de Jesús

Al día siguiente de terminada la solemnisísima Octava del Santísimo Corpus Christi, se celebra la festividad del Sagrado Corazón de Jesús, fiesta del Corazón Divino; para que se grave en el corazón humano por medio del amor celestial.

Y al adorar el Corazón de Jesús, adoramos a Jesús entero, a Jesús Dios Hombre, es decir: adoramos a nuestro Sacratísimo Redentor, mirando su corazón que

tanto nos amó y nos ama, para que nuestro corazón contemplando su ternura le ame más y más cada día.

El corazón, según el común pensar de los hombres y el modo de hablar, hasta de la misma Sagrada Escritura, es el símbolo del amor y por eso el Corazón de Jesús es el símbolo de su inmensa caridad y amor hacia la humanidad, ese Corazón que tanto hizo por nosotros y tanto padeció; ese Corazón que cesó de latir en aquella Cruz, donde quiso morir por los hombres para redimirlos con su insondable amor.

Adoremos, reverentes, al Sagrado Corazón de Jesús y que el fuego sagrado que vino a encender en la tierra, purifique las almas y el Corazón de Jesús triunfe en el corazón de los hombres.

### Cultos del día

Las misas conventuales, a las nueve y cuarto.

En San Vicente el Real, a las diez y media, misa solemne y sermón a cargo de don Antonio Pueyo, canónigo doctoral.

A las seis y media, trisagio solemne y sermón por don José Broto, cura párroco de la Catedral, acto de consagración de España al Divino Corazón de Jesús y bendición solemne que dará el muy ilustre señor don Jacinto Peré, dignidad de deán.

Nota 1.ª El Santísimo quedará expuesto todo el día, velando por turno los celadores y celadoras.

2.ª Se harán las cinco visitas.

### En el Hospital

Tuvo lugar ayer la festividad del Corpus, la que sabido es revestiese siempre gran esplendor.

Después del trisagio se organizó la procesión por el interior del templo con nutridas filas de fieles.

Portaba la custodia, bajo pabullo, el digno capellán de dicho establecimiento benéfico don Julián Riva, quien al final dió la bendición.

## Restaurant BAR FLOR

Servicio especial para bodas y banquetes

Leandro Lorenz :: Huesca

Porches de Vega, Armijo. Teléfono 86

### Se vende una máquina atadora McCormick,

de cinco pies. En buen uso. Dirigirse a Pablo Ruiz, en Ortiella.

### Ama se ofrece para criar en su misma casa. Edad 30 años. Leche fresca.

Dirigirse a Lorenza Zapater, de Robrés.

## PASTOS

A partir del 10 de Junio, se arriendan las hierbas del patrimonio de Bleuca en LAGUNARROTA (Huesca), capaces para 350 ovejas; buenas parideras, con abundante pajizo y abrevadas.

Para tratar, Mariano Foradada, en Monzón.

## Leandro Pérez Barón

Abogado en ejercicio.

Coso Bajo, 60

Huesca

## Préstamos

EL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA los facilita a los propietarios de fincas rústicas y urbanas a largo plazo y módico interés. Pidánsese condiciones de los mismos y toda clase de informes y consultas a su único agente oficial en Huesca y su provincia.

Pedro M. Caballero

RICAFORT, 7 HUESCA

### Pérdida de 75 pesetas, en tres billetes, desde Correos hasta Petit Fornos. Se ruega su devolución, por ser de persona necesitada.

Razón en esta Administración.

## Compro alfalfa

En la vaquería de Vicente Gracia, Torre de Daniel Santolaria, detrás del Matadero, Huesca.

Imprenta LA TIERRA—Huesca

Librería, Pape-  
lería y Objetos  
de Escritorio

# LA TIERRA

Organo de la Asociación de Labradores y Ganaderos del Alto Aragón  
Villahermosa, número 12 -- HUESCA

Se reciben encargos  
para toda clase de  
trabajos de Imprenta

## ¡Atención!

### Aragüés Hermanos y Comp. <sup>ía</sup>

Fábricas de Tejidos, Cordelería y Alpargatas

Casa Central: Manifestación, 48 y 50. - Zaragoza

### Sucursal de Huesca: Coso Bajo, 28 y 30

Antigua Casa de Francisco Sábado

Ofrece a precios ventajosísimos, por ser de su fabricación propia, los siguientes artículos

Sacos, sacas para lana, talegas, alforjas, lonas de todas las clases, boinas, cuerdas de cáñamo, y sisal, hilo sisal para ATADORAS, horcas, palas, etc., etc.

SECCION ALPARGATERIA, con inmenso surtido de todas las clases.

SECCION ZAPATERIA, con infinidad de modelos para señora y niños.

ESPECIALIDAD EN CALZADOS PARA CABALLERO, más de CIEN modelos distintos, desde 8 pesetas par, sin ser saldo.

Gran surtido en calzados de verano.

¡No confundirse!

Coso Bajo, 28 y 30

### Piezas recambio para segadoras "Deering", Mc. "Cormick" y otras marcas

Hilo Sisal - Lonas - Aceites y Grasas - Tornillos - Bielas, etc.

Atadoras, Agavilladoras y Guadañadoras "Fahr,"

Se distinguen por su inmejorable material y perfecta construcción

Eusebio Palacín - Huesca - San Lorenzo, 15

Obras son amores y no buenas razones...



Pruebe usted esta  
**TINTA "WIGTY,"**

De venta en la Librería de LA TIERRA, Villahermosa, núm. 12

### Tratado práctico de abonos

Por WAN DOBER

Materias primas que deben aplicarse en el abono de las tierras. Recetario para dosificar las fórmulas sin necesidad de conocimientos especiales en ciencias químicas.

Un tomo de 192 páginas, lujosamente encuadrado SEIS pesetas.

De venta en la Librería de LA TIERRA, Huesca.

### Adquiera.....

Plumas Estilográficas

DE LAS MARCAS

Montblanc Waterman  
Le Meteore Swan

The Unique Pen

Una buena estilográfica por 9'95

LIBRERÍA - PAPELERÍA - IMPRENTA

LA TIERRA

VILLAHERMOSA, 12-HUESCA

## De sorpresa en sorpresa

Eso le ocurrirá a usted en las evoluciones de la compra si mira los precios de los géneros de la Casa

## SANCHEZ

Cuando todo se encarece, en esta Casa se bajan los precios. ¿Razón? Muy sencilla. La adquisición de lotes en saldo motiva la baratura

Hoy halla usted pantalón yerro para el campo a...	6'00 pesetas
Traje de buen chester a medida	40'00
Traje azul mecánico, buena tela	15'00
Trajes lana, irreprochable hechura	75'00
Fantásias seda diversas de 4, 5 y 6 ptas. todas, a	2'00
Medias seda finas de gran resultado	3'50
2.000 chaquetitas punto lana y seda, todas las tallas, a	2'00
1.000 mantas para matrimonio, lana, desde	10'00
Innumerables cubiertas seda, grandes, desde	14'00
Precios percales y bañistas para batas, desde	1'00
Sábanas fuertes para cama grande	5'00

E infinitas cosas que le sorprenderán si visita la Casa de

### Leopoldo Sánchez

Coso Bajo, 63 Huesca

Lea V. todos los días "La Tierra,"

## Sastrería LOPEZ

Corte moderno - Gusto esmerado - Puntualidad  
Precios económicos

Villahermosa, 12, pral., derecha HUESCA

## ATENCION

Economic V., señora, comprando los comestibles en la antigua y acreditada casa de Hijo de Hilario Calvo

Aquí, como en ninguna parte, encontrará usted:

Vino cosechero superior, 0'45. Los 10 litros	4'25
Pastás surtidas, kg.	2'20
Huevos frescos del día, docena	2'00
Sal, kg.	0'10
Azúcar, kg.	1'35
Lata tomate de 1/2 kg.	0'35
Grasa especial para carros, kg.	1'15
Bacalao.	1'95
Tocino rayado, a	3'95
Manteca de cerdo, a	3'10

Hay existencias de pulpas y cabezuelas

Se sirven encargos a domicilio.

Fatás, núm. 3 (Junto al Teatro Odeón) Teléfono 214-B

No confundirse

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca

**DIRECTORIO GENERAL DE ESPAÑA**  
(Año 1914)

Este libro reúne en sí todo lo necesario para conocer a fondo el territorio español, sus habitantes, sus recursos, sus productos, sus industrias, sus comunicaciones, etc.

**4 TOMOS**

El primer tomo contiene los datos del Gobierno, de las provincias, de los municipios, de los pueblos, etc.

El segundo tomo contiene los datos de las industrias, de las comunicaciones, de los recursos, etc.

El tercer tomo contiene los datos de las provincias, de los municipios, de los pueblos, etc.

El cuarto tomo contiene los datos de las industrias, de las comunicaciones, de los recursos, etc.

Se vende en el extranjero por medio de los agentes de la editorial.

Editorial Espasa Calpe, S. A.  
Calle de Balmes, 111 - BARCELONA

# Figueroles

Temporada de verano  
Gran surtido

Imprenta y Librería de  
**La Tierra**  
HUESCA

Suscríbese a "La Tierra,"  
El periódico mejor informado de la provincia